
№ 意見の内容 対応状況 対応場所

1

[政策の方針について]
5-1 多様な主体による
参画・協働の推進

若者世代の地域活動へ
の参加について

若者が地域の集まりに入ってこない。おまつりなどの準備
は積極的に参加する若者もいるが、地域活動となると別。
若者同士の出会いの場がないのではないか。

反映済み

【政策5-1】
政策「多様な主体による参画・協働の促進」において、コ
ミュニティ会議の活動の充実を図るため中間支援組織と
連携して若者や女性の参画による活動の活性化を図るこ
とについて掲載済み。

2

[政策の方針について]
5-1 多様な主体による
参画・協働の推進

地域活動と避難所運営
の関連について

地域づくりの観点から、避難所の運営にしても、市職員が
運営を担うこととしているからいいのかもしれないが、個
人的には地域の人間が防災備蓄品の保管場所など詳細
を知らないままでいる（知らされていない）のはいかがなも
のかと思っている。

反映済み

【政策3-3】
政策「地域防災力の向上」において、地域コミュニティや
自主防災組織と連携し、安定的に避難所運営を継続する
体制の構築に取り組むことについて掲載済み。

3 [政策の方針について] 将来都市像について

将来都市像があってこその分野ごとの基本方針や施策な
のではないか。先に将来都市像を示してから、ワーク
ショップなどを実施すべきではなかったのか。将来都市像
が固まらないうちに個別の政策などを議論しても、建設場
所の議論が長引いている新花巻図書館のように決定でき
ないのではないかと危惧している。

参考 ご意見として承ります。

4

[政策の方針について]
6-1 効率的で質の高い
行政運営について

DXの推進について
DXを進めていくとしても、業務の全てをDX化できるもので
はない。

参考
ご意見のとおりであり、具体的な取組は「アクションプラ
ン」の策定において検討します。

5 [政策の方針について]
魅力的な施設の整備に
ついて

重点施策推進プロジェクトに子育てしやすい環境の整備
の項目があったが、公園の整備が必要と思う。屋根があ
る公園にすれば雨の日でも使用できる。名所となるような
整備をしてほしい。また、花巻はアートなどに触れる機会
が少ないと思う。賢治の世界観や温泉などを活用した方
法を考えてほしい。また、姉妹都市等との国際交流の様
子を見られる展示や、石鳥谷なら日本酒をPRするコンテ
ンツを増やしていけばよいと思う。

アクションプランでの検討
長期ビジョンに基づき具体的な取組方向を示す「アクショ
ンプラン」の策定において検討します。

6

[政策の方針について]
重点施策推進プロジェク
ト

市民の手法について

関係団体との意見交換は長期ビジョンでもアクションプラ
ンでもやるということだが、各種審議会等を活用しないも
のか。例えば環境審議会や、男女共同参画審議会などに
意見を仰ぐようなことはしないのか。せっかくある機関な
のだから活用いただきたいと思う。例えば審議会の議題と
して取り上げていただくということもあろうかと思う。何が
議論されたか議事録で見ることができる。

参考 ご意見として承ります。

第２次花巻市まちづくり総合計画（長期ビジョン）
長期ビジョン素案に関する地域説明会での意見【令和５年度】の内容及び総合計画への反映状況

【「対応状況」の区分説明】
「反映済み」…長期ビジョン（素案）に記載しているもの　「ご意見を受け修正」…いただいたご意見をもとに長期ビジョン（素案）の修正を行ったもの　「検討中」…現在作業中のもの
「アクションプランでの検討」…具体的な取組方向についてアクションプランの策定において検討するもの（実施の可否を含む）　　「参考」…ご意見として承ったもの、素案の修正等は行わな
いもの

項目
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№ 意見の内容 対応状況 対応場所項目

7 計画の体裁について
デザインの重視につい
て

資料No.１「分野ごとの基本方向」について、長く読みづら
い。No.2「重点施策推進プロジェクト」の方はよい。デザイ
ンを大切にしてもらいたい。

反映済み
長期ビジョン策定後にはデザインを重視した計画書に編
集する予定ですが、パブリックコメント資料においても見
やすい資料の作成に努めます。

8
具体的な表現について
4-3「生涯学習の推進」

施策4-3-1「生涯学習事
業の充実」

４－３－１「生涯学習事業の充実」とあるが、なぜここだけ
「事業」とするのか。違和感がある。

ご意見を受けて修正
【政策4-3】
政策「生涯学習の推進」において、展開する施策を「生涯
学習の充実」に修正。

9
[政策の方針について]
4-3「生涯学習の推進」

生涯学習分野において
扱うテーマについて

生涯学習分野については、もっと広い視野で社会教育な
どに資するテーマの取組も行ってほしい。

反映済み

【政策4-3】
政策「生涯学習の推進」において、市民が知識や経験を
得る機会を市が積極的に提供していくこととし、市が主催
する社会教育の手法を用いた生涯学習講座の充実を図
ることについて掲載済み。

10 [政策の方針について] 「地域」の定義について
「地域」という括りが様々異なっている。エリアの単位が行
政区、コミュニティ、消防団の区域等。どこかの場面で整
理していただきたい。

参考 ご意見として承ります。

11 [政策の方針について]
移住定住策の考え方に
ついて

地域住民からすると、（昨今の移住定住促進策の中で）移
住してくる人ばかり優遇されているような印象を受ける。も
う少し定住者にも光を当ててほしいと思うことがある。

反映済み
重点施策推進プロジェクトは人口減少対策の取組として
まとめたものですが、まちづくり分野における政策はすべ
ての市民を対象として取り組むこととしています。

12
[政策の方針について]
1-3「観光の振興」

観光人材の育成につい
て

観光に関する取組について、より多くの人を呼び込めるよ
うな、良質なイベントを企画できる人材を開発していただ
きたい。

参考 ご意見として承ります。

13

具体的な表現について
6-1「効率的で質の高い
行政運営」

「自治体DX」の定義につ
いて

自治体DXという言葉をわかりやすく教えてほしい。DよりX
が重要。まさしく変容を起こすためにデジタルを活用する
ということ。それによって市役所がどう変わるのかまでビ
ジョンに書き込まないと、ただ流行り言葉を使っているよう
に見える。

反映済み

【第２章・政策6-1】
第２章「本市を取り巻く社会情勢」において自治体ＤＸの推
進について記載し、政策「効率的で質の高い行政運営｝に
おいて、取組の方針について掲載済み。

14 [政策の方針について] コロナ禍の総括について
コロナ禍の総括をしなければならないのではないか。悪い
ことばかりではなく、例えばリモートワークが進められたと
か、変容した部分もあるのではないか。

反映済み
【第１章】
花巻市まちづくり総合計画（現在の計画）の評価におい
て、コロナ禍を含めた評価を掲載済み。

15

具体的な表現について
6-1「効率的で質の高い
行政運営」

用語について 資料中、わからない単語がある。「ＤＸ」など。 反映済み
【用語解説】
専門的な用語等は巻末の用語解説に記載済み。

16

[計画の体裁について]
重点施策推進プロジェク
ト

記載方法の修正につい
て

重点施策推進プロジェクトについては、「目指す姿」と「内
容」の位置が逆ではないか（「目指す姿」が先ではない
か）。意見である。絶対そうしなければならないということ
ではない。

参考
ご意見として承ります。
（課題→解決に向けた取組→目指す姿の順序立てて表
示することで分かりやすくなると考えました。）

17

[計画の体裁について]
重点施策推進プロジェク
ト

プロジェクトの趣旨につ
いて

人口が減って職員も減って、しかし風呂敷（計画に盛り込
む範囲、事業やサービスの意か）は大きくなるばかり。子
供を増やす政策を打つ必要があるだろうか。なぜ人口を
増やさなくてはならないか。定住推進というが、近隣自治
体での人口の奪い合いでしかないのではないか。人手が
足りないのであれば外国人材などを入れればよい。民生
委員など、公的ボランティアとなってしまっている行政
サービスが多い。これではたちゆかない。

参考 ご意見として承ります。
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18

[計画の体裁について]
重点施策推進プロジェク
ト

プロジェクトの趣旨につ
いて

子育て世帯などにお金を出して人口減少を何とかしようと
いう考えが釈然としない。今の経済状況を維持しようとし
ていること自体が誤りで、ピークを過ぎれば落ちてくるの
が世の常。削るところは削っていかなくてはならないので
はないか。財政健全化を図って税金を減らすほうがいい
のではないか。世界全体があまりにも経済中心的過ぎ
る。

参考 ご意見として承ります。

19

[計画の体裁について]
重点施策推進プロジェク
ト

プロジェクトの趣旨につ
いて

日本では人口が減って大変だというが、方や世界規模で
は人口が増え続けている。日本の人口が減るのは世界
的に見ればいいことなのではないか。減るのが避けられ
ないのがわかっているのにそこに税金を投入するのが果
たして適切なのか。これから子どもを産んで育てようとす
る方はいいかもしれないが。費用対効果があるのか。

参考 ご意見として承ります。

20

[計画の体裁について]
重点施策推進プロジェク
ト

プロジェクトの趣旨につ
いて

６つの分野は重要と思うが、花巻市では何を優先している
かというのを明確にすべきではないか。

反映済み

【重点施策推進プロジェクト】
市の最も重要な課題を人口減少と捉え、課題を解決する
ため、重点施策推進プロジェクトにおいて６つの分野を横
断的に推進しようとするものです。

21 [政策の方針について] 将来都市像について

将来都市像や理念があってこその分野ごとの基本方針や
施策なのではないか。現行計画の将来都市像はわかりづ
らかったが、最初に理念や将来都市像を示して共有して
から説明したほうがわかりやすいと思う。キャッチフレー
ズというか象徴になるものを早く作ってほしい。どの場面
で作るのかよくわからない。そういうものを先に示して８年
間目指していくのがいいと思うがいかがか。

参考 ご意見として承ります。

22 [政策の方針について] 将来都市像について

目的や理念の議論を後回しにして手段の議論に入ってい
るがために新花巻図書館は決定に至らないと考えてい
る。同じように決定できないのではないか、市民に浸透す
るまでには間に合わないのではないかと心配している。順
番が逆だと思うので策定室で検討いただきたい。

参考 ご意見として承ります。
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